

Ici et La.

UNE OPINION DE NAPOLEON I. SUR MARIE-ANTOINETTE.

“ La reine Marie-Antoinette eût été sans doute, dans tous les temps, l'ornement de tous les salons ; mais sa façon d'être n'avait pas peu contribué à provoquer, à précipiter la catastrophe. Elle avait tout fait changer les mœurs de Versailles ; l'antique gravité, la sévère étiquette se trouvaient transformées en gentillesses aisées, en vrais marivaudages de boudoir. Nul homme sensé, nul homme de poids ne pouvaient échapper à la mystification de jeunes courtisans, dont la disposition naturelle à la moquerie se trouvait aiguillonnée encore par les applaudissements d'une jeune et belle souveraine.

“ Si ce n'est pas un sujet de remords, ce doit être, au moins, un bien grand sujet de regret pour tous les cœurs français, que le crime commis dans la personne de cette malheureuse reine. Il y a une grande différence entre cette mort et celle de Louis XVI, quoique, certes, il ne méritait pas son malheur.

“ Telle est la condition des rois, leur vie appartient à tout le monde ; il n'y a qu'eux seuls qui ne puissent pas en disposer. Un assassinat, une conspiration, un coup de canon, ce sont là leurs chances. César et Henri IV ont été assassinés ; l'Alexandre des Grecs l'eût été s'il eût vécu plus longtemps...

“ Mais une femme, qui n'avait que des honneurs sans pouvoir, une princesse étrangère, le plus sacré des otages, la traîner du trône à l'échafaud à travers tous les genres d'outrages ! Il y a là quelque chose de pire encore que le régicide !”

Faire ce qu'on veut serait trop beau, c'est déjà bien joli quand on peut s'abstenir de faire ce qu'on ne veut pas.

* *

Il y a des coquins sans le savoir et qui, très naïvement, se prennent pour d'honnêtes gens.

∞ *Quelle est la religion des académiciens français !*

MM.

Ernest Legouvé..... Catholique.
 Duc de Broglie..... Catholique.
 Camille Doucet..... Catholique.
 Emile Ollivier..... Catholique.
 Duc d'Aumale..... Catholique.
 Alfred Mézières..... Catholique.
 Alexandre Dumas..... Libre-penseur.
 Jules Simon..... Catholique.
 Gaston Boissier..... Catholique.
 Victorien Sardou..... Catholique.
 Duc d'Audiffret-Pasquier Catholique.
 Edmond Rousse..... Catholique.
 Sully-Prudhomme..... Catholique.
 Louis Pasteur..... Sans relig. connue.
 Victor Cherbuliez..... Protestant.
 Mgr Perraud..... Catholique.
 Edouard Pailleron..... Catholique.
 François Coppée..... Cathol. pratiquant
 Ferdinand de Lesseps... Catholique.
 Victor Duruy..... Catholique.
 Joseph Bertrand..... Catholique.
 Ludovic Halévy..... Cathol., fils d'Israélite
 Léon Say..... Protestant.
 Edouard Hervé..... Catholique.
 Octave Gréard..... Catholique.
 Comte d'Haussonville... Catholique.
 Jules Claretie..... Catholique.
 Henri Meilhac..... Israélite.
 Vte Melchior de Vogüé. Cathol. militant.
 Ch. de Freycinet..... Protestant.
 Pierre Loti..... Catholique.
 Ernest Lavisse..... Catholique.
 Thureau-Dangin..... Catholique.
 Vte. Henri de Bornier... Catholique.
 Challemel-Lacour..... Athée.
 F. Brunetière..... Catholique.
 José-Maria de Heredia.. Catholique.

* *

LA PRINCESSE DE BISMARCK.

La femme du grand homme d'état allemand, qui vient de mourir à Varzin, était âgée de soixante-dix ans.

Elle épousa le comte de Bismarck en 1847, au moment où celui-ci, âgé de trente-deux ans, était encore le type accompli du jeune gentilhomme rural de la vieille Prusse.

Bismarck était alors membre de la Diète de la